

COMUNIDAD

Darán batalla contra la renta de vientres

Activistas protestaron afuera del Congreso local para exigir que se retiren las iniciativas que legalizan la maternidad subrogada en la CDMX. / 16



Foto: Elizabeth Velázquez

CONGRESO DE LA CDMX

EXIGEN

PARAR

MATERNIDAD

SUBROGADA

DIVERSAS ORGANIZACIONES FEMINISTAS señalaron que las iniciativas de PRD y Morena generarán explotación de mujeres



POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

“Las mujeres no somos mercancía. ¡No a los vientres de alquiler!”, se leía en las pancartas que mujeres de cinco colectivos feministas llevaron frente al Congreso de la Ciudad de México para exigirle a los legisladores de Morena y el PRD que retiren las iniciativas que buscan legalizar la maternidad subrogada.

Aseguran que ello implica un riesgo de explotación y esclavitud para las mujeres capitalinas y que sentaría un precedente a nivel nacional.

“En Tabasco es legal la maternidad subrogada desde 1997 y actualmente sólo las agencias se benefician de esto: la mayoría de las que subrogan sus vientres son madres de familia y reciben apenas entre el 7 y 10 por ciento de la ganancia que recibe la agencia, y después padecen osteoporosis, depresión, pueden caer en el suicidio y son riesgos que las empresas no le están informando a las mujeres cuando las contratan”, dijo Kate López, de Colectiva Asteria, entrevistada en las escalinatas de acceso al Congreso.

Más tarde, López externó su preocupación de que el centro del país “se convierta en un centro de turismo reproductivo, como Tabasco” y afirmó que “desde Facebook están reclutando a las mujeres del Estado de México y de la Ciudad de México; incluso se las llevan a otros países, como Canadá, para que allá tengan los bebés”.

Yan María Yaoyólotl, de la organización Lesbianas Feministas Abolicionistas dijo: “Son las mujeres pobres, las mujeres indígenas, jornaleras, obreras las que muchas veces se ven obligadas a vender su cuerpo (para engendrar un bebé para otra persona) para poder mante-

ner a sus otros hijos y poder sobrevivir.

“El problema es que los legisladores no están tomando en cuenta el clasismo y racismo que se vive en el país, y los riesgos a los que expondrían a las mujeres si se aprueba la ley en la ciudad”

Las iniciativas de ley que PRD y Morena presentaron en noviembre y quieren impulsar en este segundo periodo de sesiones proponen que se permita la maternidad subrogada mediante un convenio y que sea sin fines de lucro.

Sin embargo, las organizaciones que se manifestaron en Donceles pusieron eso en duda: “Ninguna mujer presta su vientre gratis, siempre hay dinero de por medio y siempre es un riesgo para ellas”, dijo tajante Yaoyólotl.

Patricia Olamendi, abogada e integrante de la organización Nosotras Tenemos Otros Datos, expuso que la renta de vientres “debe ser totalmente desterrada y a cambio de eso pedimos que se prohíba tajantemente.

“Ya las agencias internacionales están ofertando a la Ciudad de México como un lugar para vientres subrogados; dicen que pronto estará legislado.

“¿De qué se trata, las iniciativas que presentaron las diputadas y los diputados fueron pagadas por las agencias internacionales de subrogación o qué? Pedimos a la jefa de Gobierno que tome cartas en el asunto y prohíba la maternidad subrogada”.

Por hora y media, las representantes de las organizaciones se reunieron con Jorge Gaviño, vicecoordinador de la bancada del PRD, y con Esperanza Villalobos, de Morena, promotores de las dos iniciativas, así como con

Ana Francis López Bayghen, presidenta de la Comisión de Equidad del Congreso local.

Al salir, las feministas expusieron en conferencia que no llegaron a un acuerdo más allá de la promesa de los legisladores de que habrá mesas de debate, sin embargo Olamendi insistió en que “no hay debate posible sobre la esclavitud de las mujeres, porque eso es lo que es la renta de vientres”.

En entrevista con **Excélsior**, Gaviño comentó: “pensar que con una iniciativa regulatoria como la nuestra vamos a agravar el problema no es cierto: en todo el país existe ese negocio ya, y dentro de lo que nosotros proponemos está prohibir el pago por la maternidad subrogada, y si logramos que haya una autoridad que regule y supervise ésto, el problema se va a reducir. Lo peor que podemos hacer es no hacer nada”.

Yndira Sandoval, de la organización Las Constituyentes MX, le respondió al legislador: “quienes voten a favor del dictamen (de maternidad subrogada) o voten a favor de la ley estarán siendo cómplices de tratantes, porque es un asunto de delincuencia organizada; serán cómplices de consolidar la explotación y esclavitud de las mujeres”.

La única legisladora que acompañó a las feministas en la rueda de prensa fue Elizabeth Mateos, de la Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas, quien externó que comparte su postura y que dará la batalla.



En todo el país existe ese negocio ya, y dentro de lo que nosotros proponemos está prohibir el pago por la maternidad subrogada”.

JORGE GAVIÑO
DIPUTADO DEL PRD



La mayoría de las que subrogan sus vientres son madres de familia y reciben apenas entre el 7 y 10 por ciento de la ganancia que recibe la agencia”.

KATE LÓPEZ
COLECTIVA ASTERIA





Aspectos de la protesta de colectivos feministas en las escalinatas del Congreso, en la calle de Donceles.



Fotos: Elizabeth Velázquez

Después de la protesta, representantes de las organizaciones dieron una conferencia de prensa.

